
Na tarde desta sexta-feira 
(27) servidores da Justi-
ça Eleitoral, acompanha-
dos pela Guarda Munici-
pal de Hortolândia, cum-
priram mandado de bus-
ca e apreensão em uma 
casa no bairro Boa Es-
perança. No local, foram 

encontrados 34 pacotes 
de jornais com conteú-
do relacionado à denún-
cia de propaganda ne-
gativa contra o candida-
to a vice, Cafu César. O 
morador da residência, 
R.C.F.C., afirmou que os 
materiais pertenciam a 

seu ex-cunhado, C.L.S., 
que teria solicitado que 
ele os guardasse. Segun-
do o morador, C. possui 
uma empresa de distri-
buição de panfletos, mas 
ele não soube informar 
o endereço da empresa. 

PÁGINA 09Jornal apócrifo com acusações contra candidato Cafu César foram apreendidos
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Após a entrega do novo viaduto no Jardim Primavera na quinta-feira (26), o can-
didato a prefeito de Sumaré, Eder Dalben (Cidadania), reafirmou o compromisso 
de concluir outros quatro viadutos que vão transformar ainda mais a mobilidade 
da cidade. Eder Dalben tem apoio do prefeito Luiz Dalben (PSD) e do deputado 
Dirceu Dalben (Cidadania), principais lideranças políticas da cidade.        PÁGINA 07

A Midas Incorporadora, com mais de 40 anos de tradição e responsável por entregar 
mais de dez mil unidades habitacionais em sua trajetória, acaba de anunciar seu mais 
novo empreendimento em Nova Odessa: o Borda da Mata Residence Club. Este con-
domínio inovador, que já está em fase avançada de obras, será lançado neste sába-
do, 28 de setembro, e promete redefinir o conceito de moradia na cidade.      PÁGINA 05

As equipes do consórcio contratado pela Prefeitura de Nova Odessa para execu-
tar programa ‘Nova Odessa Cidade Luz’ já substituiu 2,8 mil luminárias da ilu-
minação pública, o equivalente a quase 33% do parque instalado na cidade. Ao 
todo, serão trocadas as 8,7 mil unidades das ruas, avenidas e estradas da cidade. 
A iniciativa visa trocar 100% das luminárias por LED, que são mais luminosas, 
econômicas, duráveis e ambientalmente sustentáveis.                                        PÁGINA 08

eder dalben se compromete a 
entregar quatro novos viadutos
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um verdadeiro oásis na rMC

Nova Odessa já conta com 2,8 
mil novas luminárias de Led
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Em recente reportagem, o Jornal 
USP abordou o consumo de car-
nes, trazendo à tona questões im-

portantes, incluindo uma série de equí-
vocos que merecem uma reflexão crítica. 
Como ponto de partida, é essencial dife-
renciar a carne fresca in natura das car-
nes processadas, uma vez que as implicações 
para a saúde e a nutrição são bastante distintas.

Um dos pontos centrais da discussão apresen-
tada naquela matéria é a percepção negativa que, 
muitas vezes, envolve o consumo de carne verme-
lha. É fundamental esclarecer que a carne é um 
alimento denso em nutrientes, fornecendo pro-
teínas de alta qualidade, minerais como ferro e 
zinco, e uma variedade de vitaminas do comple-
xo B. Além disso, a carne também contém com-
postos bioativos que podem ter efeitos benéficos 
para a saúde. São fatores que tornam a carne um 
elemento crucial para a segurança alimentar, es-
pecialmente para crianças e idosos, que são mais 
suscetíveis às deficiências nutricionais.

Embora haja estudos epidemiológicos que as-
sociam o consumo de carne vermelha a doen-
ças como câncer colorretal e doenças cardio-
vasculares, é necessário ressaltar que essa as-
sociação foi mais evidenciada em pesquisas 
realizadas nas décadas de 1980 e 1990. Mais 
ainda, contrariando a 
ideia apresentada na 
reportagem referida 
acima, três meta-aná-
lises robustas, condu-
zidas entre 2011 e 2017, 
demonstram que não 
há uma associação sig-
nificativa entre o con-
sumo de carne verme-
lha não processada e a mortalidade. Os traba-
lhos de Micha et al (2010) com 1,2 milhão de in-
divíduos, Rohrmann et al (2013) com 450 mil, 
e Dheghan et al (2017) com 135 mil indivíduos 
corroboram essa visão, indicando que, embora 
exista uma associação com câncer colorretal, 
ela é baixa e os benefícios nutricionais da car-
ne vermelha podem compensar essa relação.

A distinção entre carne vermelha in natura e 
carne processada é crucial. A carne processada 
está associada a problemas cardiovasculares e 
aumento da mortalidade, enquanto a carne fresca 
não apresenta as mesmas evidências negativas. 
A falta de clareza nesse aspecto pode levar a in-
terpretações equivocadas, resultando na substi-
tuição da carne vermelha fresca por opções pro-
cessadas, que são menos saudáveis.

É importante também destacar que as compa-
rações feitas nos estudos consideram alterações 
de consumo da ordem de 100 g/dia para aumen-
to do risco, em populações que frequentemente 
consomem carne processada em níveis elevados. 
Além disso, a questão cultural e a acessibilida-
de à carne no Brasil não podem ser ignoradas. A 
condenação à carne, conforme apresentada na 
reportagem, se baseia em dados de países oci-
dentais de alta renda, que possuem hábitos ali-
mentares e contextos socioeconômicos muito di-
ferentes dos nossos.

Quando se analisa o consumo de car-
ne no Brasil, é vital considerar que apro-
ximadamente 10% do valor da tonelagem 
reportada é composto de ossos, e cerca de 
20-30% da produção total de carne bo-
vina é exportada. Portanto, o consumo 
efetivo no Brasil é menor do que as esta-

tísticas sugerem. Com a perda de 20-30% no co-
zimento, a ingestão real de carne fresca é ainda 
mais reduzida. Em termos práticos, um consu-
mo per capita anual de cerca de 37,5 kg se traduz 
em aproximadamente 100 gramas de carne por 
dia. Esse é o valor de carne fresca in natura, sen-
do que se cozida, vai resultar em um consumo de 
um bife de aproximada 70-75 gramas ou aproxi-
madamente o peso de um ovo jumbo cozido. A 
própria OMS recomenda um limite de 98 a 500 
g de carne vermelha por semana para adultos, e 
estudos indicam que um consumo de até 75 g/
dia não está associado a um aumento significa-
tivo no risco de mortalidade.

Embora existam diferentes tipos de carne ver-
melha, a ideia de que estamos enfrentando um 
consumo excessivo não se aplica à realidade bra-
sileira, onde muitos não conseguem sequer atin-
gir essa média por questões de renda. Assim, ge-
neralizações sobre a redução do consumo po-
dem penalizar indevidamente o setor produtivo 

de carnes, essencial para 
a segurança alimentar.

A discussão sobre a 
pegada de carbono e o 
impacto ambiental da 
pecuária também mere-
ce atenção. O Brasil é fre-
quentemente alvo de crí-
ticas em relação às emis-
sões de gases de efeito es-

tufa, mas muitos desses argumentos carecem de 
um olhar crítico. O metano, por exemplo, represen-
ta apenas 6% das emissões totais globais de GEE 
em equivalente CO2. É crucial lembrar que o me-
tano tem um tempo de permanência na atmosfera 
de apenas 12 anos, em contraste com o CO2, que 
persiste por milênios. Além disso, as promessas de 
redução das emissões da pecuária são significa-
tivas, podendo chegar a 40% por meio de melho-
rias no manejo e na nutrição animal.

Finalmente, a noção de que a produção de carne 
está diretamente ligada ao desmatamento, espe-
cialmente na Amazônia, é uma simplificação que 
ignora a complexidade do sistema produtivo brasi-
leiro. Muitas áreas de pastagem não são oriundas 
de desmatamento recente e, quando bem mane-
jadas, podem até contribuir positivamente para a 
mitigação do CO2 ou possibilitar um crédito posi-
tivo pela captação e estocagem de CO2 na própria 
pastagem ou em sistemas silvopastoris.

Em suma, o debate sobre o consumo de car-
ne não pode ser reduzido a uma crítica simplis-
ta. É necessária uma análise fundamentada que 
considere a realidade brasileira, os diferentes ti-
pos de carne e as implicações nutricionais e am-
bientais. A produção de carne é um tema com-
plexo que exige uma abordagem equilibrada e 
informada, essencial para garantir a segurança 
alimentar e a saúde da população.

O consumo de carne 
demanda uma análise crítica

Eduardo Delgado  é professor da Escola Superior de Agricultura Luiz de Queiroz (Esalq) da USP/Jornal da USP

n  chARgE

Se partirmos da premis-
sa de que temos no Brasil 
55 mil professores sem 

qualquer experiência no ensi-
no a distância, já seremos in-
duzidos a responder que é o 
próprio desafio. Somado a is-
so, temos que considerar o fa-
to de que todo esse contingente 
docente, ao adentrar no espa-
ço tecnológico, naturalmente, 
e por não ter sido formado pa-
ra esse universo, será induzido 
a repetir o tradicional modelo 
de aula presencial, ou seja, ex-
positiva, sem medida pondera-
da de atividades. Afinal, cada 
disciplina é a mais importante 
e o profissional não se forma-
ria sem aquele pré-requisito. E, 
o mais trágico, o relógio sem-
pre precisa andar e a carga ho-
rária prevista da matéria a ser 
cumprida em hora-aula. Desa 
forma, já nos será irrefutável 
que a transformação digital é 
o próprio desafio. Isso porque 
o principal ator do processo de 
ensino e aprendizagem não foi 
envolvido: o aluno. Ele, por sua 
vez, não foi convidado, envolvi-
do ou despertado à interação.

Logo, essa transformação es-
tá bem aquém apenas da tec-
nologia. Em primeiro lugar, ela 
passa por um novo mindset, 
ou seja, uma mudança na for-
ma de entender a sala de au-
la, percebendo que o papel do 
professor não é mais o de con-
teudista, mas de orientador, e 
não de protagonista dessa rela-
ção. Depois vem o domínio de 
metodologias ativas de apren-
dizagem, o desprendimento 
das velhas aulas expositivas e 
da falsa sensação de que uma 
orientação para ação não é efi-
caz para o estudante, que ele 
não será capaz de resolver so-
zinho uma situação problema, 
de que a experiência e a baga-
gem que ele traz consigo não 
servem de nada para a esco-
la. Precisamos, aliás, formar 
mais estudantes e menos alu-
nos, tirá-los da condição apá-
tica acadêmica e torná-los se-
res ativos, donos de seus pró-
prios destinos, protagonistas 
de suas vidas.

Alguma novidade nesse ce-
nário? Entendo que não, e se 
olharmos a história da filoso-
fia, Sócrates já o fez sem in-
ternet, smartphones, micro-
chips, tablets ou computado-
res. Se tivéssemos entendido 
o ser humano em construção 
lá atrás sinalizado e não tivés-
semos nos rendido ao ímpe-
to de enclausurar nossos es-
tudantes em verdadeiras cai-
xas acadêmico-eclesiásticas, 
talvez a tecnologia, hoje, fosse 
apenas mais um meio para, de 
fato, formarmos seres pensan-
tes. Consideremos, pois, que 
sábio é aquele que conhece os 
limites da própria ignorância. 
Ademais, uma vida sem desa-
fios não vale a pena ser vivida.

Educação: 
transformação 

digital é a 
chave para 

o desafio, ou 
é o próprio 

desafio?
Ludovico Omar Bernardi

Doutor em Letras pela Universidade Estadual 
de Maringá (UEM), mestre em Engenharia 
de Produção pela Universidade Federal de 

Santa Catarina (UFSC), especialista em 
Didática e Metodologia do Ensino Superior 

pela Universidade Norte do Paraná (UNOPAR), 
graduado em Letras pela Universidade 

Estadual do Oeste do Paraná (UNIOESTE) e 
em Publicidade & Propaganda pela Pontifícia 

Universidade Católica do Paraná (PUC-PR)
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clima Região

Sol com algumas nuvens. 
não chove.
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A carne processada está associada 
a problemas cardiovasculares e 

aumento da mortalidade, enquanto 
a carne fresca não apresenta as 
mesmas evidências negativas
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Implantação dos interceptores do 
sistema de tratamento de esgoto 
em Sumaré atinge 71% de avanço

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Ao todo, 2.068 
dos 2.900 metros 
totais de rede já 
foram instalados; 
obras seguem 
em duas frentes 
simultâneas neste 
momento

A fase 1 das obras de im-
plantação de intercepto-
res do novo sistema de tra-
tamento de esgoto Tijuco 
Preto, em Sumaré, tem 71% 
do total da rede concluído. 
Construída pela BRK, con-
cessionária responsável 
pelos serviços de sanea-
mento na cidade, a tubula-
ção ficará encarregada de 
conduzir os efluentes das 
redes até a ETE (Estação 
de Tratamento de Esgoto) 
Tijuco Preto, que também 
está em construção.

Até agora, foram insta-
lados 2,068 mil metros li-
neares dos 2,9 mil metros 
totais de interceptores de 
esgoto. A obra, no momen-
to, está sendo feita na rua 
Onze, no Jardim Fantinat-
ti, em uma frente de traba-
lho que deve seguir até o fi-
nal do mês de outubro. Em 
paralelo, outra frente avan-
ça por uma área verde até 
chegar à nova ETE, locali-
zada no Parque Pavan, na 
região do Matão.

O novo sistema de trata-
mento de esgoto vai benefi-
ciar diretamente 93 mil mo-
radores de 54 bairros das re-
giões da Área Cura, Matão e 
parte de Nova Veneza. Com 
previsão de conclusão pa-
ra 2026, a nova ETE Tijuco 
Preto terá capacidade pa-
ra tratar 230 litros de esgo-
to por segundo e está sen-
do construída em um ter-
reno de aproximadamente 
20 mil metros quadrados.

 “Ter duas frentes de tra-
balho simultâneas faz com 
que o projeto avance rapi-
damente. Contudo, man-
temos rigorosos critérios 
quanto à qualidade na exe-
cução dos serviços. A rede 
de interceptores é uma par-
te essencial para o funcio-
namento do sistema de es-
gotamento sanitário Tiju-
co Preto”, destaca Vinícius 
de Freitas, coordenador de 
Engenharia da BRK.

A nova ETE Tijuco Preto 
empregará o sistema Nereda 
com tecnologia desenvolvi-
da na Holanda e que é con-
siderada uma das mais efi-
cientes no mundo para o tra-

Rede de interceptores é parte essencial para funcionamento do sistema de esgotamento sanitário Tijuco Preto

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Alunos são preparados para ter percepção de quando paciente precisa de ajuda

No mês em que saúde 
mental ganha destaque 
com o Setembro Amarelo, 
a unidade do Grau Técnico 
Sumaré levou o debate pa-
ra a sala de aula e envolveu 
os cerca de 1,100 mil alu-
nos em diferentes ativida-
des, como palestras e di-
nâmicas práticas. O obje-
tivo é conscientizar os es-
tudantes sobre a importân-
cia do tema na vida profis-
sional e pessoal. 

Responsável pelo de-
senvolvimento das ações, 
o professor de Enfermagem 
Thalles Miriel Queiroz Leo-
ne explica que durante o 
mês foram discutidos vá-
rios temas, entre eles sui-
cídio, fatores de risco, pre-
venção, tratamento e im-
portância da escuta ativa. 

“Prevenir é muito im-
portante. E quanto mais o 
assunto é discutido, mais 
preparados os alunos esta-
rão para perceber quando 
um paciente, um colega de 
trabalho ou até mesmo um 
parente está precisando de 
ajuda”, comentou Thalles, 
que é formado em Enfer-
magem e pós-graduado em 
Estratégia da Família. 

As ações foram desenvol-
vidas com os alunos de to-
dos os cursos. Mas Thal-
les lembra que entre os es-
tudantes do curso Técni-
co em Enfermagem o tema 
saúde mental é ainda mais 
relevante por envolver fu-

Grau Técnico Sumaré promove 
ações com foco na saúde mental

SETEMBRO AMARELO

divulgação

ESpAçO ESpíRiTA

Zé Arigó
José Pedro de Freitas (Zé Arigó) foi o mais im-

portante e famoso médium de cura do Brasil. Com 
ele, o Brasil se vangloria de ter o maior médium de 
psicografia do mundo (Chico Xavier) e o maior mé-
dium de cura do mundo – o nosso Zé Arigó.

Em 1968 foi publicado um interessante livro so-
bre ele, de autoria de Reinaldo Comenale, intitu-
lado ZÉ ARIGÓ – A OITAVA MARAVILHA (Editòra 
Boa Imagem – de Belo Horizonte). É um documen-
tário, em língua portuguesa e espanhola, de anos 
de pesquisa, com um grande número de fatos, do-
cumentados com fotografias e depoimentos de fi-
guras simples e ilustres, mas sobretudo idôneas, de 
pessoas que conseguiram curas “milagrosas” pe-
las mãos do espírito do “Dr. Fritz”.

Na linguagem do autor, “retrata um homem a dar 
ao mundo maiores e mais amplos conhecimentos 
sobre os profundos mistérios do espiritismo e da 
parapsicologia”. Corroborando essa imagem ele ci-
ta um documento escrito por um especialista nes-
sa matéria, o médico americano Andrija Puharich, 
que afirmou entre outras coisas:

“Reconhecemos a honestidade e o gênio de Ari-
gó, tão poderoso, que qualquer país se sentiria fe-
liz em possuí-lo”.

A.M.

Observação: o livro pode ser consultado ou ad-
quirido pela Internet, mais especificamente no site 
da Estante Virtual.

tamento de efluentes. O mo-
delo tem como vantagens a 
redução de odores, o baixo 
consumo energético e a ne-
cessidade de uma área re-
duzida para a implantação. 

‘SuMARé pOR uM 
nOvO AMAnHã’ 
Para acompanhar o 

avanço das obras do sis-
tema de esgotamento sa-
nitário do Tijuco Preto 

é possível acessar as re-
des sociais da BRK e o si-
te “Sumaré Por Um Novo 
Amanhã” (www.sumare-
porumnovoamanha.com.
br), que foi desenvolvido 

para divulgar as ações de 
melhoria do saneamento 
no município. O site reúne 
as informações das princi-
pais ações da companhia 
na cidade. 

Estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l Edifício veccon 
prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220
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turos profissionais que cui-
darão do bem-estar de ou-
tras pessoas. “Quem cuida 
de gente precisa estar ain-
da mais fortalecido men-
talmente para saber ouvir 
e detectar situações de ris-
co. Além disso, sabemos 
que entre os profissionais 
da área são muito comuns 
casos de depressão e até 
suicídio por conta da roti-
na exaustiva da profissão 
e da facilidade de acesso a 
medicamentos”, comenta.

Em boa parte das ativi-
dades, o professor iniciou 
as dinâmicas relatando 
sua própria história. Diag-
nosticado com depressão e 
ansiedade, Thalles conta 

que a saúde mental sem-
pre foi um desafio. 

Homem trans, Thalles en-
frentou diversas dificulda-
des. Hoje ele expõe sua tra-
jetória como exemplo para 
inspirar outras pessoas a li-
dar com os problemas psico-
lógicos. “A depressão e a an-
siedade são problemas que 
não têm cara. Muitas pes-
soas não imaginam o que 
eu já enfrentei, mas quan-
do conto minha história elas 
até sentem mais à vontade 
para se abrir”, afirma. 

Todo o prédio do Grau 
Técnico está decorado 
com a temática do Setem-
bro Amarelo. E a ideia é que 
a saúde mental seja um te-

ma presente ao longo de to-
do ano. Adriana Cristina 
Guerra, gestora da unidade, 
lembra que além de prepa-
rar os alunos para o merca-
do de trabalho, o Grau Téc-
nico tem uma preocupação 
constante com a formação 
do estudante enquanto ci-
dadão. “Temos uma agen-
da diversificada de ativida-
des que são aplicadas para-
lelamente ao conteúdo cur-
ricular com o intuito de for-
talecer nossos alunos não 
só como profissionais, mas 
como pessoas”, comenta. 

A unidade do Grau Téc-
nico Sumaré está localiza-
da na Rua José Maria Mi-
randa, 480, Centro. 
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Borda da Mata Residence 
Club, em Nova Odessa,  
fica ao lado de uma área 
verde e conta com mais 
de 20 itens de lazer

A Midas Incorporadora, 
com mais de 40 anos de tra-
dição e responsável por en-
tregar mais de dez mil uni-
dades habitacionais em sua 
trajetória, acaba de anun-
ciar seu mais novo em-
preendimento em Nova 
Odessa: o Borda da Mata 
Residence Club. Este con-
domínio inovador, que já 
está em fase avançada de 
obras, será lançado neste 
sábado, 28 de setembro, e 
promete redefinir o con-
ceito de moradia na cidade.

Localizado em uma das 
áreas mais privilegiadas de 
Nova Odessa, na avenida 
Ampélio Gazzetta, o Bor-
da da Mata Residence Club 
oferece proximidade a su-
permercados, faculdades, 
farmácias e acesso rápido 
às principais rodovias. 

Além disso, a Midas In-
corporadora planeja desen-
volver uma área de conve-
niência adjacente, garantin-
do ainda mais comodidade 
aos futuros moradores.

Com uma proposta vol-
tada para o bem-estar e 
qualidade de vida, o em-
preendimento está sendo 
construído ao lado de uma 
área de mata preservada, 
onde a própria constru-
tora atua na preservação 
ambiental.

O Borda da Mata conta 
com dois dormitórios sen-
do uma suíte, uma ampla 
varanda gourmet e duas 
vagas de garagem coberta.

Projeto único em No-
va Odessa, o Borda da Ma-
ta traz mais de 20 itens de 
lazer, incluindo piscina 
com borda infinita, qua-
dra poliesportiva, quadra 
de beach tênis, academia, 
espaço crossfit, pista de ca-
minhada, sala de pilates e 
muito mais.

Além disso, os espaços 
de convivência, como sa-
lão de festas, salão de jo-
gos, espaço gamer, estúdio 
de gravação e coworking, 
pet place, quiosques, ga-
zebo e espaço ecumênico, 
foram pensados para aten-
der famílias em busca de 
lazer e conforto.

A Midas Incorporadora 
também oferece condições 
exclusivas de financiamen-
to, seja diretamente com a 
construtora ou através de 
instituições financeiras e 
mais: o Borda da Mata não 
tem seguro obras.

Um conceito único de 
condomínio clube, o Bor-
da da Mata Residence Club 
se posiciona como a esco-
lha ideal para quem dese-
ja morar com conforto, se-
gurança e em contato com 
a natureza.

O lançamento do Borda 
da Mata Residence Club, 
ocorre neste sábado e tem 
unidades limitadas, os in-
teressados poderão agen-
dar visita ao decorado e 
falar com os corretores da 
Midas pelo WhatsApp (19) 
99741-6933.

Lembrando que o plan-
tão de vendas está locali-
zado na avenida Ampélio 
Gazzetta, 1.598, em Nova 
Odessa e o atendimento é 
de segunda a sexta-feira 
das 9h às 18h, aos sábados 
das 9h às 16h e aos domin-
gos das 9h às 14h.

Borda da Mata é ideal para quem deseja morar com 
conforto, segurança e em contato com a natureza

Projeto oferece quadra poliesportiva e de beach tênis, 
academia, espaço crossfit, pista de caminhada e sala de pilates 

empreendimento conta com dois dormitórios 
sendo uma suíte e uma ampla varanda gourmet

Midas Incorporadora lança 
um verdadeiro oásis na RMC
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Nova Odessa já 
conta com 2,8 mil 
novas luminárias 
de LED instaladasCidadesSÁBADO

28 de setembro de 2024
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Cada gota é parte 
disto: economize para 
não faltar. 

Faça sua parte.
Use água com consciência.

CUIDAR DA
ÁGUA É CUIDAR 
DE TODOS NÓS.
Evite o desperdício e
faça a diferença.

Acesse o QR Code
e saiba mais. 

JogandoJunto
PelaÁgua
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Abrindo a reta final da 
campanha eleitoral, o 
candidato a prefeito Wil-
lian Souza (PT), recebeu 
um apoio importante em 
sua busca pela Prefeitura 
de Sumaré. Na tarde des-
ta sexta-feira (27), o minis-
tro da Fazenda, Fernando 
Haddad, um dos mais im-
portantes do Governo Lula, 
visitou a cidade e realizou 
ato político ao lado do can-
didato no Jardim Denadai, 
região da Área Cura. 

O encontro ocorreu na 
rua Paulo Conrado de Li-
ma, em frente a comunida-
de Nossa Senhora Apare-
cida, e reuniu cerca de mil 
pessoas. Haddad saudou 
os apoiadores e disse que a 
chapa liderada por Willian 
Souza e Décio Marmirolli 
(União Brasil) representa 
a “melhor possibilidade de 

fazer Sumaré dar um salto 
no crescimento econômico 
e nos direitos sociais”.

“Conheço a trajetória do 
Willian e sei do seu com-
promisso com a população 
de Sumaré, especialmen-
te com as pessoas que são 
mais vulneráveis e preci-
sam da atuação firme do 
poder público. Trago pes-
soalmente de Brasília meu 
apoio irrestrito a esse time, 
e também o apoio do presi-
dente Lula, que sempre de-
monstrou grande carinho 
pelo Willian em reconhe-
cimento pela sua disposi-
ção de luta e trabalho”, dis-
se Haddad, lembrando que 
em 2022, em ato realizado 
no Chapéu Brasil, já dizia 
que o agora candidato se-
ria prefeito de Sumaré.

Para Willian, a visita e o 
apoio de Haddad são ges-
tos de “grande importân-
cia” para abrir a última se-
mana de campanha eleito-

ral. O primeiro turno acon-
tece no dia 6 de outubro. 
“Haddad é um dos minis-
tros mais brilhantes do pre-
sidente Lula e tem lidera-
do a reconstrução econô-
mica do Brasil. O país tem 
recuperado espaço entre 
as maiores economias do 
mundo e a perspectiva é 
de seguir melhorando seus 
indicadores no futuro pró-
ximo. Queremos aprovei-
tar dessa guinada na eco-
nomia para, na prefeitura, 
garantir investimentos que 
nos permitam colocar em 
prática as propostas que te-
mos apresentado no nos-
so plano de governo e que 
vão melhorar efetivamente 
a vida da nossa população”.

“Muito nos orgulha seu 
apoio e sua visita aqui em 
Sumaré para conversar com 
nossos apoiadores e animar 
nossa coligação para a reta 
final do período eleitoral”, 
agradeceu Willian.

Fernando Haddad 
visita Sumaré e 
reforça o apoio do 
Governo Federal 
a Willian Souza 

RENAN FERNANDES

Titular da Fazenda realizou ato 
eleitoral com candidato no Denadai 
e reuniu cerca de mil apoiadores
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MP quer novos estudos de impacto em 
condomínio residencial de Paulínia

Estão abertas as inscri-
ções para o curso gratuito 
de aperfeiçoamento profis-
sional de produção de ge-
leias e doces de frutas. A 
oportunidade, para quem 
deseja aprender técnicas de 
produção artesanal de ge-

leias e doces, é uma inicia-
tiva da Prefeitura de Horto-
lândia, em parceria com o 
Senai (Serviço Nacional de 
Aprendizagem Industrial). 
Interessados podem se ins-
crever até a próxima segun-
da-feira (30). O curso é vol-
tado a moradores da cida-
de, com idade mínima de 16 
anos e que tenham o Ensi-

no Fundamental completo.
O curso, com carga ho-

rária total de 20 horas, se-
rá realizado entre os dias 
2 e 9 de outubro deste ano, 
no período da tarde, das 
13h às 17h. As aulas serão 
realizadas na Cozinha Es-
cola, localizada na aveni-
da Osvaldo de Souza, nú-
mero 375, Jardim Novo An-

gulo. De acordo com o De-
partamento de Segurança 
Alimentar, a confirmação 
da inscrição está prevista 
para o dia primeiro de ou-
tubro. Para participar, os 
interessados deverão apre-
sentar cópia do CPF, cópia 
do RG, comprovante de en-
dereço e comprovante de 
escolaridade (Ensino Fun-

Abertas inscrições para curso gratuito 
de produção de geleias e doces de frutas

pREfEiTuRA DE hORTOlâNDiA

Controller Jurídico, especializada pela Radar Gestão para Advogados, 
atuante no escritório Andressa Martins Advocacia, em Sumaré/SP.
Graduada em Direito pela Universidade Paulista. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua ipiranga, 234, Centro, Sumaré / Sp
fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Maria Eduarda ferreira

Justiça em Foco

Curso Gratuito de 
Aperfeiçoamento 
profissional: Geleia e 
Doces de frutas

Período de inscrição: 27 
a 30 de setembro
Confirmação de 
inscrição: 1º de outubro
data das aulas: 2 e 9 de 
outubro no período da 
tarde, das 13h às 17h
Local: Cozinha Escola - 
avenida osvaldo de 
souza, número 375. 
Jardim Novo Ângulo

SERViÇO
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Promotoria pede rejeição de embargos apresentados em ação civil pública contra a HM 47 Empreendimento Imobiliário 
e a Prefeitura de Paulínia após MP-SP (Ministério Público do Estado de São Paulo) apontar possíveis irregularidades

A Promotoria de Justiça 
de Paulínia solicitou que 
os embargos de declaração 
interpostos por um em-
preendimento imobiliário 
no município sejam rejei-
tados. A manifestação do 
MP-SP (Ministério Públi-
co do Estado de São Pau-
lo) foi baseada em uma sé-
rie de irregularidades iden-
tificadas nos EIV (Estudos 
de Impacto de Vizinhan-
ça) apresentados pelos res-
ponsáveis pelo projeto, que 
prevê a construção de cin-
co condomínios residen-
ciais com mais de 1,3 mil 
unidades habitacionais. O 
Ministério Público de Pau-
línia reforçou a necessida-
de de novos estudos de im-
pacto, realizados por uma 
equipe multidisciplinar, 
antes de dar continuidade 
ao projeto. Tudo isso ocorre 
por conta de uma ação ci-
vil pública ingressada pe-
lo MP contra a HM 47 Em-
preendimento Imobiliário 
e a Prefeitura de Paulínia 
apontando possíveis irre-
gularidades.

De acordo com os docu-
mentos anexados ao pro-

ação civil pública contra empresa e Prefeitura de Paulínia caminha na Justiça
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Controladoria jurídica e a importância 
das definições claras no meio jurídico 

para a comunicação com o cliente
A comunicação eficaz é a chave para 

um bom relacionamento entre advogado 
e cliente. Definições claras são essenciais 
não apenas para a compreensão do caso, 
mas também para a construção de uma re-
lação de confiança e transparência. Hoje, 
eu explico como definições bem estabe-
lecidas impactam a comunicação com o 
cliente, contribuem para um serviço jurí-
dico de qualidade e ainda, fideliza clientes.

A NECESSiDADE DE ClAREZA
O meio jurídico é repleto de jargões e 

conceitos que na maioria das vezes são con-
fusos para quem não está familiarizado 
com a área. Termos como “litigância”, “cláu-

sula contratual”, “direitos adquiridos” ou 
“PAB” podem soar estranhos para os clien-
tes. Então ao usar uma linguagem clara e 
acessível, o advogado não apenas facilita a 
compreensão, mas também demonstra em-
patia e comprometimento com seu cliente.

CONSTRuiNDO CONfiANÇA
Quando um advogado se esforça para 

explicar conceitos jurídicos de maneira 
simples, ele cria um ambiente de confian-
ça. Os clientes tendem a se sentir mais à 
vontade para fazer perguntas e expressar 
suas preocupações, sabendo que seu ad-
vogado está disposto a garantir que eles 
compreendam todos os aspectos do caso. 

Em determinadas situações, será neces-
sário que o advogado explique 2, 3 ou até 4 
vezes o mesmo assunto, mas sempre bus-
cando uma nova estratégia em sua abor-
dagem de linguagem. E tenha a certeza 
que, humanizar seu atendimento é a ba-
se para a construção de uma relação sóli-
da com seu cliente.

A iNfluÊNCiA NO pROCESSO DECiSÓRiO
Exemplificar os termos jurídicos e trazer 

clareza em seu atendimento, é crucial no 
processo decisório do cliente. Ao entender 
exatamente quais são seus direitos, obriga-
ções e opções, o cliente pode tomar deci-
sões informadas sobre como proceder. Isso 
é especialmente importante em situações 
que envolvem riscos legais ou financeiros 
significativos. Um advogado que comuni-
ca bem as definições e mostra o cenário ao 
todo, certamente pode guiar o cliente de 
maneira mais eficaz, ajudando-o a visua-
lizar as consequências de cada escolha.

EXEMplOS pRÁTiCOS
Acredito que pensar num contexto práti-

co possa ser mais fácil para uma “mudan-
ça de mindset”. Pois bem, considere uma 
situação em que um advogado precisa ex-
plicar um contrato. Em vez de se aprofun-
dar em termos técnicos, o advogado des-
creve o contrato em termos simples, des-
tacando suas partes essenciais e as impli-
cações de cada cláusula. Isso não apenas 
facilita a compreensão, mas também aju-
da o cliente a identificar questões que ele 
mesmo pode não ter percebido.

Sem falar que deixa o cliente mais con-
fiante e seguro com o profissional que es-
tá à sua frente. Ser humanizado e se colo-
car no lugar do próximo nunca fará com 
que você perca, muito pelo contrário, é 
certo que cada vez mais você irá fideli-
zar clientes.

A iMpORTâNCiA DA pERSONAliZAÇÃO
Cada cliente é único, e a comunicação 

deve ser adaptada ao perfil de cada um. O 
advogado deve considerar o nível de co-
nhecimento jurídico do cliente e ajustar 
suas explicações de acordo. Essa perso-
nalização não só melhora a compreensão, 
mas também fortalece a relação entre ad-
vogado e cliente.

CONCluSÃO
Definições claras e uma comunicação 

eficaz são pilares fundamentais no exercí-
cio da advocacia. Elas não apenas melho-
ram a compreensão do cliente sobre seu 
caso, mas também promovem uma rela-
ção de confiança e respeito mútuo. Em um 
mundo jurídico muitas vezes repleto de 
complexidade, a capacidade de um advo-
gado de simplificar conceitos e se comuni-
car de maneira transparente é um diferen-
cial que pode impactar significativamente 
o resultado de uma consulta ou processo.

Promover uma comunicação clara e 
acessível é, portanto, uma responsabili-
dade que todo advogado deve abraçar, vi-
sando não apenas a eficácia na resolução 
de conflitos, mas também a satisfação e o 
empoderamento do cliente.

cesso, a Seddema (Secre-
taria de Defesa do Meio 
Ambiente) apontou sérias 
deficiências na capacida-
de de Paulínia para aten-
der à demanda gerada pe-
lo aumento populacional 
que o empreendimento 
trará, principalmente nas 
áreas de saúde e educação. 
O EIV, que deveria contem-
plar esses impactos, falhou 

em abordar adequadamen-
te os efeitos sobre os servi-
ços públicos. Um dos prin-
cipais problemas é a insu-
ficiência de unidades de 
saúde para atender à nova 
população. Além disso, o 
MP destaca que o aumen-
to das unidades habitacio-
nais, de 1.114 para 1.368, 
não foi acompanhado de 
novos estudos de impacto.

O MP também salientou 
que novos estudos de im-
pacto foram anexados ao 
processo, mas não de for-
ma completa. Problemas 
como a necessidade de 
instalação de estações ele-
vatórias de esgoto e o pos-
sível aumento de odores e 
ruídos não foram aborda-
dos de maneira suficiente. 
Além disso, o EIV mencio-

nou que parte da demanda 
em saúde de Paulínia se-
ria atendida pela cidade de 
Campinas, evidenciando 
que o município não pos-
sui estrutura para compor-
tar a demanda gerada pelo 
empreendimento.

Outro ponto levantado 
pelo MP refere-se à regula-
rização ambiental e urba-
nística do empreendimen-
to. A área em questão, que 
foi desmembrada de uma 
propriedade rural, não foi 
devidamente cadastrada 
no Sicar (Sistema de Cadas-
tro Ambiental Rural). Além 
disso, parte da APP (área 
de preservação permanen-
te) necessária para a regu-
larização não foi designa-
da adequadamente, crian-
do um impasse jurídico e 
ambiental, segundo o MP.

Em meio às pendências 
legais, já foram comer-
cializadas mais de 1,3 mil 
unidades habitacionais do 
empreendimento. Os pro-
prietários, no entanto, es-
tão impossibilitados de re-
gularizar a documentação 
e obter financiamentos. O 
MP, preocupado com o pre-
juízo aos adquirentes, so-
licitou que seja flexibiliza-
da a medida para permitir 

a transferência da proprie-
dade aos compradores que 
adquiriram os imóveis até 
10 de julho de 2024, porém, 
proibindo novas vendas até 
a resolução judicial.

Os embargos de decla-
ração, que foram apresen-
tados pela empresa res-
ponsável, pediam escla-
recimentos sobre a deci-
são judicial anterior que 
deferiu liminarmente os 
pedidos do MP. No entan-
to, a promotora Fernanda 
Elias de Carvalho Lucci, 
em manifestação protoco-
lada, apontou que não há 
omissões, contradições ou 
obscuridades na decisão 
inicial. Assim, o MP defen-
deu que os embargos de-
vem ser rejeitados, com ex-
ceção de um ajuste no pra-
zo para a afixação de car-
tazes informativos sobre o 
empreendimento, sugerin-
do o prazo de 30 dias.

A promotoria destacou 
que a rejeição dos embar-
gos é essencial para garan-
tir a regularização do pro-
cesso e a proteção do in-
teresse público, especial-
mente nas áreas de saúde, 
educação e infraestrutura 
urbana. A decisão agora ca-
be ao Poder Judiciário.

damental Completo).
As inscrições podem 

ser feitas pelo telefone (19) 
3845-6630 ou pelo What-
sApp (19) 99976-6799.

A Cozinha Escola Comu-
nitária integra o Departa-
mento de Segurança Ali-
mentar, órgão da Secreta-
ria de Educação, Ciência e 
Tecnologia. Periodicamen-
te, o espaço, localizado na 
avenida Osvaldo de Sou-
za, 375, no Jd. Novo Angu-
lo, busca oportunizar ofi-
cinas e cursos com foco na 
geração de renda e educa-
ção alimentar e nutricional.



GESTÃO ADMINISTRATIVA

Eder Dalben se compromete a entregar 
quatro novos viadutos em Sumaré
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Em uma ação para forta-
lecer ainda mais a proteção 
às mulheres de Nova Odes-
sa, o Conselho Municipal 
de Direitos da Mulher, em 
parceria com a prefeitura, 
realizou a 3ª Reunião Or-
dinária no último dia 24, 
no auditório do Paço. O en-
contro reuniu conselhei-
ras e representantes dos 
órgãos municipais, com o 
principal objetivo de avan-
çar nas iniciativas de apoio 
às mulheres vítimas de vio-
lência, dando continuida-
de às atividades feitas du-
rante o Agosto Lilás, mês 
de conscientização sobre a 
violência contra a mulher.

Durante a reunião con-
duzida pela secretária-ad-
junta de Assuntos Jurídicos 
e presidente do Conselho, 
Natália Lins, as conselhei-
ras discutiram as sugestões 
que surgiram das rodas de 
conversa promovidas du-
rante o Agosto Lilás.

A programação destacou 
questões importantes so-
bre o atendimento ofereci-
do às mulheres vítimas de 
violência pelos serviços pú-
blicos, e os possíveis apri-
moramentos.

Para concluir, foi decidi-
do que, além de manter as 
ações de conscientização, 
é necessário implementar 
um novo e mais abrangente 

Protocolo de Atendimento 
e Proteção às Mulheres Ví-
timas de Violência, com o 
objetivo de melhorar ain-
da mais o apoio oferecido.

Com base nas discus-
sões, foi aprovada a criação 
de uma Comissão de Tra-
balho para desenvolver es-
se novo protocolo. A comis-
são será composta, inicial-
mente, pelas conselheiras 
Cristiane Mareschi, Solange 
Paulon, Sandra Trambaio-
li, Iraê Zutin, Silvia Aguiar 
e Natália Lins, que terão a 
responsabilidade de elabo-
rar diretrizes que garantam 
a segurança e o atendimen-
to adequado às vítimas.

EXTRA
Outro ponto da reunião 

foi a decisão de realizar uma 

reunião extraordinária em 
outubro, convidando o Con-
selho Municipal de Ameri-
cana para compartilhar 
suas experiências na cria-
ção do protocolo de atendi-
mento às vítimas de violên-
cia. O objetivo desse encon-
tro é trocar ideias e aprimo-
rar as ações locais, promo-
vendo a troca de boas práti-
cas entre os municípios.

A Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa, que também 
faz parte desse projeto, fi-
cará encarregada de regis-
trar todas as ações já rea-
lizadas no atendimento às 
mulheres vítimas de vio-
lência na cidade.

Esse trabalho será fei-
to em parceria pelo CRAS 
(Centro de Referência de As-
sistência Social) e Cresam 

(Centro de Referência de 
Saúde da Mulher), visando 
garantir transparência nas 
ações e fortalecer a colabo-
ração entre os diferentes ór-
gãos envolvidos na proteção 
dessas mulheres.

OUTUBRO ROSA
O Conselho também de-

finiu a organização de uma 
palestra sobre prevenção 
do câncer de mama, volta-
da para as servidoras muni-
cipais e para a comunidade 
em geral, durante as ativi-
dades deste Outubro Rosa.

A atividade será realizada 
no dia 17 de outubro, como 
parte da campanha anual 
que conscientiza sobre a 
importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce do 
câncer de mama.

Conselho e Prefeitura de Nova Odessa 
vão fortalecer apoio às mulheres com 
protocolo de atendimento às vítimas 

Conselheiras discutiram sugestões que surgiram das 
rodas de conversa promovidas durante o agosto Lilás

divulgação

VíTIMAS DE VIOLÊNCIA 

A Prefeitura de No-
va Odessa depositou, de 
forma antecipada, nes-
ta sexta-feira (27), os sa-
lários dos cerca de dois 
mil servidores públicos 
municipais. 

Desde abril de 2021, 
ainda passou a fazer o 
pagamento da Folha Sa-
larial da categoria sem-
pre de forma adiantada 
- o que antes ocorria até 
o quinto dia útil do mês 
subsequente ao mês tra-
balhado, passou a acon-
tecer até o último dia útil 
do próprio mês, ajudan-
do os servidores na gestão 
de suas finanças pessoais.

O adiantamento do pa-
gamento dos salários para 
o final do próprio mês tra-
balhado é apenas uma das 
várias conquistas da cate-
goria nos últimos quatro 
anos. Outros avanços in-
cluem o reajuste salarial 
(o dissídio coletivo anual) 
sempre acima da inflação 
nos anos de 2022, 2023 e 
2024 (em 2021, por força 
da ‘Lei da Pandemia’ fede-
ral, as prefeituras de todo 
o Brasil não puderam con-
ceder o reajuste anual).

Houve ainda o au-
mento do cartão da ces-
ta básica mensal de R$ 
502,63 (em 2021) para R$ 
909,65 (em 2024), o au-
mento do cesta de Natal 
de R$ 476,72 (2020) para 

R$ 778,25 (2024), a redu-
ção dos cargos em comis-
são de 96 para 79 (na nova 
lei de cargos), a valoriza-
ção dos concursados pa-
ra funções gratificadas, de 
16% para 30% do total dos 
quadros, a limitação dos 
cargos em comissão a 5% 
do total de efetivos e o tão 
sonhado reconhecimento 
de 200 EDIs (Educadoras 
Desenvolvimento Infan-
til) como profissionais da 
docência, com equipara-
ção salarial gradual.

Houve ainda a reversão 
na Justiça do Trabalho da 
multa trabalhista sofrida 
pela prefeitura pela con-
tratação de RPAs (autôno-
mos) sem concurso, pe-
la gestão anterior, nova 
valor de R$ 7.373.280,40, 
em prol dos servidores e 
de ONGs da cidade. Ca-
so contrário, a multa te-
ria ido para o FAT (Fundo 
de Amparo do Trabalha-
dor), que é federal, e não 
ficado na economia local.

A prefeitura concedeu 
4,5% de aumento real aos 
profissionais do magisté-
rio com pós-graduação, 
criou os atuais subsídios 
parciais a convênios mé-
dico e odontológico e pro-
moveu a contratação de 
mais de 350 novos servi-
dores por concurso e pro-
cesso seletivo, recuperan-
do as equipes de trabalho 
de diversas áreas, princi-
palmente da Saúde e da 
Educação Municipal.

Prefeitura de Nova Odessa 
paga salários de setembro 
de forma antecipada

DOIS MIL SERVIDORES 
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Anúncio das obras foi feito durante inauguração do dispositivo rodoviário no Jardim Primavera nesta quinta-feira (26)

Após a entrega do novo 
viaduto no Jardim Prima-
vera na quinta-feira (26), o 
candidato a prefeito de Su-
maré, Eder Dalben (Cida-
dania), reafirmou o com-
promisso de concluir ou-
tros quatro viadutos que vão 
transformar ainda mais a 
mobilidade da cidade. Eder 
Dalben tem apoio do prefei-
to Luiz Dalben (PSD) e do 
deputado Dirceu Dalben 
(Cidadania), principais lide-
ranças políticas da cidade. 

Nesta semana, a Rumo e 
a Prefeitura de Sumaré ofi-
cializaram a entrega do via-
duto rodoviário no cruza-
mento da rua Luiz Vaz de 
Camões com a avenida Jú-
lia Vasconcelos Bufará. O 
viaduto tem 120 metros de 
comprimento e 9,10 metros 
de largura. A altura do dis-
positivo será de 6,75 metros, 
permitindo que todas as 
composições, incluindo os 
trens double-stack circulem 
pelo local com segurança. 

“Sumaré está em plena 
transformação e o futuro é 
promissor, com obras que 
farão a diferença na vida 
de todos os moradores. Es-
se primeiro viaduto é resul-
tado de uma luta de muitos 
anos e da qual tive a honra 
de participar enquanto se-
cretário municipal, ao lado 
do nosso deputado estadual 

eder dalben (ao centro) esteve à frente da negociação e dos projetos quando atuava na secretaria de Obras

divulgação
Da Redação  l  sUMaRÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Dirceu Dalben e do prefei-
to Luiz Dalben. Eu quero ser 
o prefeito para continuar 
transformando sonhos co-
mo este em realidade e en-
tregar os próximos viadu-
tos”, garantiu Eder Dalben.

O prefeito Luiz Dalben re-
cordou a longa jornada pa-
ra garantir a execução da 
obra e de outros dois viadu-
tos que ainda serão cons-
truídos. “Eu me lembro de 
quando, em 2017, estávamos 
em Brasília discutindo a re-
novação da outorga da Ru-
mo. Lutamos para incluir 
esses investimentos para 
Sumaré e, hoje, estamos co-

lhendo os frutos dessa bata-
lha. É com imensa alegria 
que entregamos mais essa 
conquista”, afirmou Dalben.

O deputado Dirceu Dal-
ben destacou a importân-
cia da parceria com a Ru-
mo e a luta constante jun-
to ao Tribunal de Contas 
da União para assegurar 
os recursos. “Foi uma luta 
intensa, mas valeu a pena. 
Lembro das inúmeras idas 
a Brasília, os desafios en-
frentados ao lado do pre-
feito Luiz e do Eder, e, fi-
nalmente, ver essa imen-
sidão de concreto unindo 
nossa cidade é algo muito 

gratificante. Este viaduto é 
apenas o começo, ainda te-
mos mais dois a serem en-
tregues para transformar 
a mobilidade de Sumaré.”

Eder Dalben, que esteve 
à frente de diversas fases da 
negociação e dos projetos 
quando atuava na Secreta-
ria de Obras, destacou o sig-
nificado dessas obras pa-
ra a cidade. “Estamos aqui 
para mostrar que esse so-
nho é uma realidade que vai 
marcar a história da admi-
nistração do prefeito Luiz 
Dalben e do deputado Dir-
ceu Dalben. Nossa gestão 
está comprometida com a 

transformação do municí-
pio e com o bem-estar de to-
dos os sumareenses.”

QUATRO VIADUTOS
Além do viaduto no Jar-

dim Primavera, Eder se 
compromete a entregar ou-
tros dois viadutos em par-
ceria com a Rumo. O pri-
meiro fará a ligação entre 
as avenidas Fuad Assef Ma-
luf à Ivo Trevisan, nas re-
giões do Centro e Picerno. 
O segundo ficará na Estra-
da Municipal Teodor Con-
diev, saída para Hortolân-
dia, que fará acesso com a 
Estrada do Barreiro, tam-

bém conhecida como Estra-
da Municipal Mineko Ito.

A cidade recebe ainda o 
viaduto de ligação do Par-
que Bandeirantes, em Su-
maré, com o Jardim Nova 
Europa, em Hortolândia, 
uma parceria com o Gover-
no do Estado. Também es-
tá em andamento o viaduto 
de ligação das avenidas Jo-
sé Mancini, região central, 
e Amizade, região de No-
va Veneza. Em julho deste 
ano, foi inaugurada a pon-
te José Silvério Nardy que 
faz a ligação entre a ave-
nida Eugênia Biancalana 
Duarte e rua Joseph Plea-
sent Fenley, nas proximi-
dades do shopping popu-
lar – saindo do Centro sen-
tido região de Nova Veneza. 

“A construção do via-
duto do Jardim Primavera 
era um sonho que se tor-
nou realidade e que vai fi-
car marcado pela admi-
nistração do prefeito Luiz 
Dalben, do nosso deputa-
do Dirceu Dalben, em toda 
a sua história! Um governo 
sério que está integrando 
e mudando nosso municí-
pio”, concluiu Eder.

Ao lado do médio Dr. 
Rui Macedo, Eder Dalben 
lidera a coligação “Suma-
ré, na força da fé com o 
Time do Bem” é formada 
pelos partidos Cidadania, 
PSDB, PSD, PP e PRTB. As 
eleições municipais acon-
tecem no domingo (6).



ILUMINAÇÃO PÚBLICA

Troca das antigas lâmpadas de sódio por tecnologia LED chega a 33% do cronograma completado

As equipes do consór-
cio contratado pela Prefei-
tura de Nova Odessa pa-
ra executar programa ‘No-
va Odessa Cidade Luz’ já 
substituiu 2,8 mil luminá-
rias da iluminação públi-
ca, o equivalente a quase 
33% do parque instalado 
na cidade. Ao todo, serão 
trocadas as 8,7 mil unida-
des das ruas, avenidas e es-
tradas da cidade. A iniciati-
va visa trocar 100% das lu-
minárias por LED, que são 
mais luminosas, econômi-
cas, duráveis e ambiental-
mente sustentáveis.

A troca das antigas lumi-
nárias e lâmpadas de va-
por de sódio, de cor ama-
relada, pelos novos equipa-
mentos de luz branca, con-
tinua acontecendo diaria-
mente, inclusive aos finais 
de semana. Apenas neste 
sábado (28) e domingo (29) 
mais mil luminárias de-
vem ser trocadas. As equi-
pes atuam durante a noite e 
madrugada, para minimi-
zar o impacto no trânsito.

Além das mais impor-
tantes vias de ligação da 

Mais de mil luminárias devem ser trocadas somente neste final de semana na cidade 

Nova Odessa já conta com 2,8 mil 
novas luminárias de LED através 
do programa de modernização

divulgação
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do poste afetado, ou o en-
dereço mais próximo possí-
vel. Uma equipe de manu-
tenção se deslocará então o 
mais rapidamente possível 
para o local indicado.

O PROGRAMA
A Prefeitura de Nova 

Odessa anunciou em ju-
nho deste ano o Programa 
“Nova Odessa Cidade Luz”. 
A iniciativa de moderni-
zação da iluminação pú-
blica de toda a cidade por 
luminárias de LED de úl-
tima tecnologia, prevê R$ 
32 milhões de investimen-
tos através de um contra-
to de performance. A du-
ração do programa é de 10 
anos, durante os quais a 
manutenção do novo par-
que tecnológico vai correr 
por conta da empresa ven-
cedora da licitação.

O sistema de troca das 
lâmpadas antigas de va-
por de sódio (amarelas) 
pelas novas, de LED, pre-
vê a substituição das 8.700 
luminárias existentes nos 
postes de todas as aveni-
das, ruas e estradas da ci-
dade, além de instalação 
de 1.300 novos pontos de 
iluminação.

Pelo sistema adotado 
pela Prefeitura para via-
bilizar o Programa “No-
va Odessa Cidade Luz”, os 
custos da modernização 
do sistema de iluminação 
pública serão pagos em 
10 anos através da econo-
mia na conta de luz com as 
novas luminárias, ou seja, 
sem custos adicionais pa-
ra os cidadãos e sem a re-
criação da antiga (e extin-
ta) CIP (Contribuição de 
Iluminação Pública).

cidade, com maior tráfe-
go e presença de comér-
cios e pedestres, o crono-
grama já atende os maio-
res bairros de Nova Odes-
sa. E os moradores e moto-
ristas beneficiados já nota-
ram a melhora na ilumina-
ção e elogiaram a iniciati-
va da prefeitura.

Nas avenidas, por exem-

plo, as antigas luminárias 
de sódio de 250W emitiam 
32 lux de luminosidade. 
Já as novas luminárias de 
LED de 97W emitem 54 
lux. Ou seja, com um con-
sumo de apenas um ter-
ço das luminárias substi-
tuídas, as novas luminá-
rias trazem uma eficiên-
cia 62% maior.

NOVO 0800 DE ATENDIMENTO
Como todo equipamen-

to elétrico e eletrônico está 
sujeito a eventuais falhas, a 
Prefeitura também divul-
gou um novo telefone pa-
ra a população comunicar 
a empresa contratada caso 
surja algum problema com 
as novas luminárias ou ca-
so seja necessário algum 

reparo. O telefone gratuito 
do canal de atendimento é 
o 0800 600-1428. Já o What-
sApp Web do consórcio é o 
(11) 99694-2431.

Os consumidores que 
detectarem alguma ocor-
rência com as novas lâm-
padas de luz branca devem 
ligar para o telefone gratui-
to e informar a localização 



Justiça Eleitoral de Hortolândia faz 
apreensão de jornal apócrifo com 
acusações contra candidato Cafu 

Policiais militares da 1ª 
Companhia apreenderam 
um adolescente por rou-
bo de carga dos Correios 
nesta quinta-feira (26), na 
rua João Ferreira Neves, no 
bairro Jardim Maria Antô-
nia, em Sumaré. A equipe 
estava em patrulhamento 
quando recebeu informa-
ções via Copom (Centro de 
Operações da Polícia Mili-
tar) sobre um roubo de car-
ga, no qual foi levado o veí-
culo Fiat/Strada Working, 
carregado com uma carga 
dos Correios. O  delito teria 
sido praticado por dois cri-
minosos, um deles com o 
braço tatuado, aparentando 
ser menor de idade. Segun-
do a vítima, o suspeito fazia 
menção de estar armado. 

Os assaltantes subtraíram 
o automóvel e entraram no 
bairro Jardim dos Ipês. 

Durante patrulhamen-
to pela rua Luciano Moret-
ti, o veículo foi localizado 
estacionado, com as portas 
abertas, a chave no conta-
to, com 16 caixas pequenas 
e quatro envelopes no ban-
co do passageiro e o com-
partimento de cargas vazio. 

Em contato com a vítima, 
pelo local onde se encon-
trava o automóvel, ela re-
forçou as características fí-
sicas do homem que saiu di-
rigindo, apresentado ainda, 
via sistema de rastreamen-
to, o itinerário que o auto-
móvel fez após o roubo, que 
indicou uma parada na rua 
João Ferreira Neves, próxi-
mo a uma área verde. 

Os policiais se desloca-
ram até o local, onde foi 

possível visualizar um ho-
mem caminhando em di-
reção a uma construção. O 
suspeito tinha o braço di-
reito tatuado e aparentava 
ser menor de idade, carac-
terísticas semelhantes a um 
dos assaltantes.

Foi realizada a aborda-
gem e busca pessoal, mas 
nada foi encontrado. Em 
diligência no local de on-
de o suspeito havia saído, 
foram localizadas algu-
mas caixas, embalagens 
e envelopes dos Correios, 
além de um papel que 
continha uma rota de en-
trega. Questionado sobre 
o roubo, o adolescente ne-
gou, porém, foi reconheci-
do pela vítima.

O jovem foi conduzindo 
até o 3° DP (Distrito Policial) 
de Sumaré, onde ficou à dis-
posição da Justiça.

Adolescente é apreendido por roubo 
de carga dos Correios em Sumaré 

Na casa do jovem foram 
encontradas caixas e 
envelopes, além de rota 
de entrega dos Correios

divulgação
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A Romu (Rondas Osten-
siva Municipal) prendeu 
dois homens por tráfico de 
drogas na noite desta quin-
ta-feira (26), na rua Cazu-
za, no Jardim São Bento, 
em Hortolândia. O local 
já é conhecido pela polí-
cia como ponto de tráfico 
de drogas. A equipe rece-
beu informações via cen-
tral de operações de uma 
denúncia sobre comercia-

lização de entorpecentes. 
Na esquina da rua Cazuza 
havia um homem sentado 
no bar. O suspeito ao ver a 
viatura começou assobiar 
sem parar. Logo à frente 
estava outro homem. As-
sim que ele viu a viatura 
soltou uma sacola. Nela fo-
ram localizados 18 subs-
tâncias análogas a cocaí-
na e 44 substâncias similar 
a Dray. O suspeito foi al-
cançado e com ele havia a 
quantia de R$ 88 e um apa-
relho celular. No momento 

que estava sendo aborda-
do quebrou o aparelho ce-
lular e jogou no chão. Ele 
foi questionado e alegou 
que aquele aparelho não 
era dele. Diante dos fatos 
foram detidos e apresen-
tados no Plantão Policial, 
onde o delegado ratificou 
a voz de prisão e determi-
nou que fosse feito o bole-
tim de ocorrência de tráfi-
co de drogas e associação 
ao tráfico. Os dois abor-
dados ficaram à disposi-
ção da Justiça.

Romu prende dupla por tráfico de drogas em Hortolândia

Entorpecentes e dinheiro localizados com suspeitos foram apreendidos 

após denúncia

divulgação

clínica é fechada por maus-tratos a idosos
Uma clínica de repouso clandestina foi fechada nesta quinta-feira 
(26) no Bairro São Jerônimo, em Americana, após a Polícia Militar 
ser acionada para apurar denúncias de maus-tratos. O estabeleci-
mento funcionava sem alvará e abrigava 16 idosos e um deficiente 
físico. Cinco deles foram levados à UPA (Unidade de Pronto Atendi-
mento) Dona Rosa, para receberem cuidados médicos imediatos.
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Um homem foi preso 
por receptação de veícu-
lo nesta quinta-feira (26) 
na rua Rua Treze, na Vila 
Operária, em Sumaré. A 
Polícia Militar localizou 
uma motocicleta furtada 
no interior da residência 
do suspeito. 

Pol icia is m i l ita res 
usando de motocicleta re-
ceberam uma denúncia 
de que pelo endereço ha-
via uma CG 160 produto 
de furto. Através do mu-
ro lateral foi possível vi-
sualizar o veículo. 

Com o apoio das de-
mais equipes, foi feito 
contato na casa e um ho-
mem atendeu os policiais 

informando ser o proprie-
tário da CG 160. Na área 
nos fundos do imóvel fo-
ram encontradas diver-
sas peças de motos, que o 
abordado não soube in-
formar a procedência. 

O suspeito cumpria 
prisão no regime aberto 
pelo crime de roubo. Ele 
foi conduzido ao 4º DP 
(Distrito Policial) de Su-
maré, onde foi registrado 
o boletim de ocorrência 
de receptação, e ele per-
maneceu preso.

Homem é preso por 
receptação de moto 
furtada em Sumaré 

vila operÁria
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Servidores da Justiça Eleitoral e Guarda Municipal de Hortolândia, cumpriram mandado de busca e apreensão no 
bairro Boa Esperança; no local foram encontrados 34 pacotes do material que estava sendo distribuído pela cidade

Na tarde desta sexta-fei-
ra (27) servidores da Justi-
ça Eleitoral, acompanha-
dos pela Guarda Munici-
pal de Hortolândia, cum-
priram mandado de bus-
ca e apreensão em uma ca-
sa no bairro Boa Esperan-
ça. No local, foram encon-
trados 34 pacotes de jor-
nais com conteúdo relacio-
nado à denúncia de pro-
paganda negativa contra 
o candidato a vice, Cafu 
César. O morador da resi-
dência, R.C.F.C., afirmou 
que os materiais perten-
ciam a seu ex-cunhado, 
C.L.S., que teria solicitado 
que ele os guardasse. Se-
gundo o morador, C. pos-
sui uma empresa de distri-
buição de panfletos, mas 
ele não soube informar o 
endereço da empresa.

Nesta semana, a coliga-
ção ‘O Trabalho Tem Que 
Continuar, Hortolândia 
Não Pode Parar’, compos-
ta pelos partidos Republi-
canos, PP, Podemos, PSB, 
PSD e a Federação Brasil 
da Esperança (PT/PCdoB/
PV), ingressou com uma 
representação eleitoral 
contra o jornal Hortolân-
dia News e C.L.S sob a acu-
sação de disseminar pro-
paganda eleitoral negativa. 
Segundo a denúncia, um 
jornal apócrifo (sem iden-
tificação de responsáveis) 
foi distribuído na cidade 
no dia 22, contendo acu-
sações falsas contra o can-
didato a vice, Cafu César. 

A publicação, segundo 
a coligação, estampava a 
manchete ‘Maior esque-
ma de corrupção da his-
tória foi pago com dinhei-
ro de Hortolândia por Ca-
fu César’, e detalhava um 

suposto esquema de com-
pra de votos em Rio Gran-
de da Serra, acusando o 
candidato a vice de Hor-
tolândia de envolvimen-
to no caso. No entanto, a 
coligação alega que o con-
teúdo não apresenta fontes 
confiáveis, sendo baseado 
em informações de uma li-
ve, sem a assinatura de um 
jornalista responsável ou 
editoria, o que descaracte-
riza o material como notí-
cia jornalística.

Diante disso, a coliga-
ção solicitou à Justiça Elei-
toral que fosse tomada uma 
ação cautelar para busca e 
apreensão dos materiais, 
argumentando que a veicu-
lação dessas informações 
configura propaganda elei-
toral negativa, violando a 
legislação eleitoral ao di-
vulgar fatos sabidamente 
inverídicos e prejudicar a 
imagem do candidato.

O juiz eleitoral Luís Ma-
rio Mori Domingues aca-
tou o pedido e determi-
nou a busca e apreensão 
dos materiais, destacando 
que qualquer publicação de 
cunho jornalístico precisa 
ter um responsável identifi-
cado para que se reconheça 
a garantia de liberdade de 
imprensa. Além disso, a de-
cisão ressaltou que a distri-
buição de propaganda elei-
toral deve seguir regras cla-
ras, o que não foi respeita-
do no caso.

Os jornais apreendidos 
foram recolhidos ao Car-
tório Eleitoral, e a Justiça 
continuará apurando o ca-
so para definir as sanções 
cabíveis. A coligação espe-
ra que, com a ação judicial, 
a propagação de fake news 
seja combatida de forma 
eficaz, protegendo a inte-
gridade do processo elei-
toral em Hortolândia.Jornais apreendidos foram recolhidos ao Cartório Eleitoral
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além da cG 160, 
diversas peças 

de motos foram 
localizadas na 

casa do suspeito



No ano de 1933 a Vi-
la de Rebouças ten-
tou realizar um ve-

lho sonho: a construção de 
um hospital. O problema de 
saúde era uma preocupação 
constante entre os antigos 
moradores do lugar. 

No começo do século XX 
o distrito não tinha nem ao 
menos uma farmácia. Os 
antigos registros indicam 
que em 1908 existia um co-
mércio com esse nome; já o 
primeiro médico que se tem 
notícia, residindo no lugar, 
apareceu só em 1917. Antes 
dele, médicos de America-
na e Campinas atendiam 
os reboucenses nos casos 
mais graves ou assinavam 
os atestados de óbitos das 
pessoas falecidas no lugar.

O final do século XIX e 
início do século XX foi o pe-
ríodo em que a chegada de 
imigrantes foi mais inten-
sa em Rebouças. Nesse in-
tervalo de tempo o registro 
de óbitos do Cemitério nos 
mostra um dado assustador: 
mortandade infantil eleva-
da, muito superior aos fale-
cimentos normais. No mês 
de novembro de 1903, por 
exemplo, aconteceram 11 fa-
lecimentos: nove de crian-
ças e apenas dois de adultos. 

O atendimento médico e 
hospitalar que o reboucense 
precisava e queria só encon-
trava nas cidades vizinhas, 
especialmente em Campi-
nas. Lá tinha, por exemplo, 
o Circollo Italiano Uniti, 
com sua Casa de Saúde. Na 
falta de uma entidade simi-
lar em Rebouças, alguns ita-
lianos do distrito acabavam 
se tornando sócios dessa en-
tidade, desfrutando de uma 
boa assistência e hospitalar 
para toda a família e duran-
te toda a vida. Até certo pon-
to essa situação era confor-
tante; o que atrapalhava era 
a distância entre Campinas 
e Sumaré – mais de 30 qui-
lômetros, e as condições de 
transporte – a ferrovia era o 
melhor caminho, mas com 
poucos horários de parada 
de trens. Como a maioria da 
população morava na área 
rural, e a ligação com a cida-
de era feita através das de-
ficientes estradas de terra; 
com isso, os casos conside-
rados de emergência demo-
ravam entre 12 a 24 horas 
para receberem um atendi-
mento adequado.

SOCIEDADE ITALIANA
A “Societá di Mutuo Soc-

corso I Fratellanza “Giusep-
pe Garibaldi” era a entidade 
que congregava os imigran-

Casa de Saúde de Campinas, outrora Circolo Italiano Uniti

Francisco Camilo Giaj Levra

V FALECImENTOS V

DE 11 A 24 DE SETEmbrO DE 2024

DIA 11 DE SETEmbrO DE 2024

Odílio José Machado, 81 anos
Agenário Ferreira Gomes, 77 anos
Isailde Chaves da Rocha, 81 anos
Ulisses Bezerra de Lima, 84 anos

Ademar Roncon, 83 anos
Maria I. Pádua Bianchi, 80 anos

José Humberto dos Santos, 69 anos

DIA 12 DE SETEmbrO DE 2024

Djalma Moreira dos Santos, 74 anos
Edmundo Alves de Araújo, 61 anos

Jair Tomazin, 84 anos
Maria Luiza de Souza, 59 anos

DIA 13 DE SETEmbrO DE 2024

Derci Borges de Queiroz, 97 anos
Lucimare Calixto, 53 anos

João Ferrareze, 75 anos
Casemiro Antônio Schiavo, 85 anos

DIA 14 DE SETEmbrO DE 2024

Maria Candido de Couto Costa, 70 anos
Patrícia de Mello Batista Oliveira, 42 anos

Glória Maria Figueiredo Basso, 85 anos
Nelita Gomes da Silva, 46 anos

Tyler Gama da Damião, 08 Meses

DIA 15 DE SETEmbrO DE 2024

Adão Gonçalves Duarte, 79 anos

Ladir Ernei Gabriel ricatto, 84 anos

Ivette Juabre r., 86 anos

José Gomes dos Reis, 93 anos
José P. Filho, 66 anos

DIA 16 DE SETEmbrO DE 2024

Claudinei Aparecido Jesuíno, 53 anos
Domingos José da Silva, 70 anos

Marlene Jorge, 64 anos

DIA 17 DE SETEmbrO DE 2024

Luís Guimarães, 74 anos
Maria Conceição Rangel da Costa, 82 anos

Francisco Duarte N., 46 anos

DIA 18 DE SETEmbrO DE 2024

José Ferreira Ramos, 68 anos
Ricardo Lopes de Amorim, 41 anos

Gael Henrique da Silva Lima, 04 anos
Juliana de Oliveira Viger, 39 anos

DIA 19 DE SETEmbrO DE 2024

Valério Valentin Padovan, 74 anos

DIA 20 DE SETEmbrO DE 2024

Mauro Pereira Guimarães, 75 anos
Nelson Benato, 68 anos

Nilson Roberto Motta, 60 anos

DIA 21 DE SETEmbrO DE 2024

Antônio Sobrinho Filho, 76 anos
Lourival Candido, 84 anos

Givalnilda Batista Firmino, 41 anos
Sebastiana de Oliveira Ítalo, 84 anos

Acácio Teixeira, 85 anos

DIA 22 DE SETEmbrO DE 2024

Francisco das Chagas Alves, 73 anos
Benedito Galvão de Matos, 71 anos

Walter Bertolusi, 71 anos
Diotina Rosa de Souza, 76 anos

Josué Candido de Jesus, 54 anos
Janaina Rodrigues Paulino, 27 anos

DIA 23 DE SETEmbrO DE 2024

Celina Cecília da Silva, 80 anos
José Carlos Rodrigues, 54 anos

Gercina Castro Bandeira, 93 anos
Vicente de Paula, 74 anos

DIA 24 DE SETEmbrO DE 2024

Idelma Imaculada Zoca de Camargo, 77 anos
Eliete Santos Silva, 36 anos

José de Souza, 83 anos
Ruy Lustre, 79 anos

Waltair Fernandes de Souza, 45 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

O Hospital Ítalo-
Brasileiro de Rebouças
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fotos: pró-memória sumaréAUtOr DO tExtO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-memória

Vejam, a seguir, os números de alguns meses e anos pes-
quisados, confirmando a anormalidade no distrito, de-
corrente principalmente da falta de assistência médica:

Data Total Crianças Adultos
Abril de 1908 8 6 2
Outubro de 1910 15 9 6
Janeiro de 1913 15 11 4
Abril de 1918 11 9 2
Julho de 1928 10 8 2
Abril de 1932 9 5 4

tes italianos de Rebouças. 
Como o próprio nome dizia, 
procurava dar aos recém 
chegadas o “socorro” ne-
cessário, em termos finan-
ceiros e assistenciais. Des-
necessário dizer que além 
dessa primeira necessida-
de vinha o complemento: o 
calor humano do italiano, 
sempre disposto a integrar 
o “patrício” na vila que es-
tava crescendo principal-
mente com eles, imigrantes. 

Fundada em 1907, sob a 
tutela e incentivo da colô-
nia italiana de Campinas, a 
entidade dava a atenção es-
pecial ao problema da saú-
de. Fazia contatos regulares 
com médicos de Americana 
e Campinas, colocando-os 
sob sua tutela e à serviço de 
seus associados. 

Já popularizada com o no-
me de Sociedade Italiana, a 
entidade foi se integrando 
no lugar com sua sede so-
cial na atual rua José Maria 
Miranda, promovendo bai-
les, sessões de cinema e pe-

ças de teatro. Na década de 
1930 seus benefícios eram 
usufruídos pelos seus as-
sociados, que nessa altura 
congregava não só italianos, 
mas outras pessoas do lugar, 
de outras nacionalidades.

No dia 28 de maio de 
1933, em assembleia, a So-
ciedade Italiana criou uma 
Comissão para a constru-
ção de um “Edifício Social 
e Hospitalar Ítalo-Brasilei-
ro”. Nele a entidade pensava 
instalar o tão sonhado hos-
pital. No encaminhamento 
do fato ao jornal “Correio 
Popular” de Campinas, o 
eficiente Secretário Fran-
cisco Camilo Giaj-Levra as-
sim se expressava: 

“A tarefa que pesa sobre 
a Comissão Pró Edifício So-
cial e Hospital Ítalo-Brasi-
leiro é grande, pesadíssi-
ma, mas os seus membros 
guiados pela férrea vonta-
de e habilidade do Presiden-
te Sr. Brambilla e confiantes 
no elevado grau filantrópi-
co com que o povo sempre 

patrocina essas causas, re-
dobrarão seus esforços pa-
ra que as grandes obras se-
jam coroadas de completo 
êxito”. (Emílio Leão Bram-
billa era o presidente).

Além do “Correio Popu-
lar”, também noticiaram o 
fato o “Diário do Povo”, o 
“Jornal de Hoje” e “O Mu-
nicípio”. A referida comis-
são ficou assim constituída: 
Conselheiros: Carlo Ricci, 
Frederico Argenton e Atílio 
Biondo; Fiscal – Giuseppe 
Ricatto; Presidente – Emí-
lio Leão Brambilla; Secre-
tário – Francisco Camillo 
Giaj-Levra; Tesoureiro – Pe-
dron Consulin; Membros – 
Plínio Giometti, Hermene-
gildo Gigo, Marco Carmel-
lo e João Polizel. 

Desnecessário dizer, in-
felizmente, que o assun-
to acabou dando em nada. 
Hospital mesmo Rebouças 
acabou não tendo nenhum. 
Não sabemos como se de-
senvolveram ou se encerra-
ram os trabalhos dessa Co-
missão. Certamente a fal-
ta de recursos deve ter si-
do o motivo pelo qual nada 
aconteceu. No geral, a po-
pulação do distrito era mui-
to pobre e nessas condições 
não se conseguiria arreca-
dar os recursos necessários 
para alcançar tão vultuoso 
empreendimento. 

Nesse meio tempo o vi-
larejo foi mudando de as-
pecto e melhorando cada 
vez mais. Muita gente saiu 
da área rural e foi morar na 
cidade, que já contava com 
um número razoável de far-
mácias e médicos. Estradas 
foram melhoradas e asfalta-
das, encurtando distâncias.

Sumaré, já como muni-
cípio, foi ganhar seu pri-
meiro Hospital depois que 
a Irmandade da Santa Casa 
de Misericórdia construiu 
e inaugurou-o em 8 de no-
vembro de 1974 , ao lado da 
Rodovia que liga Sumaré à 
Via Anhanguera. Chamava-
-se Hospital Conceição Ima-
culada. Que também aca-
bou em nada.

Hoje, com mais de 300.00 
habitantes, Sumaré conti-
nua sem hospital munici-
pal. Mas tem, em compen-
sação, o super Hospital Es-
tadual “Leandro Frances-
chini”, que não atende to-
dos os sumareenses.



fotos: pró-memória sumaré
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SUB-PREFEITURA DE SUMARÉ

3M DO BRASIL

BANCO UNIÃO COMERCIAL

VIAGEM A PIRAPORA

FAZENDA DE CHARLIE VAUGHAN

Fotografia da década de 1950, do prédio que abrigava a 
Subprefeitura de Sumaré, no tempo em que ainda era 

administrada por Campinas. Esse prédio foi construído em 
1913 e hoje é o Centro de Memória “Thomaz Didona”.

Foto aérea da década de 1970 da 3M do Brasil, a mais 
antiga multinacional do município de Sumaré. Ela foi 

construída e inaugurada na década de 1950.

Foto da fachada do Banco União Comercial, que funcionou por pouco 
tempo em Sumaré. O prédio que vemos, nesta foto da década de 1970, 

ficava na Avenida 7 de Setembro, quase na esquina com rua Antônio do 
Valle Mello. Depois do encerramento das atividades do Banco quem se 
instalou nesse prédio foi a empresa Eletrônica, de Roberto Cordenonsi.

Foto de 5 de dezembro de 1971. A exemplo de muitos sumareenses, a 
família de Antônio Menuzzo realiza uma viagem de cunho religioso a 

Pirapora. Vemos nesta foto, da esquerda para a direita: Maria Belintani 
Ravagnani, Hilda Belintani, Antônio Carlos Menuzzo, Josefina 

Belintani Menuzzo, Antônio Menuzzo e Luiz Romano Menuzzo.

Foto aérea do sítio do imigrante norte-americano Charles Schaffer 
Vaughan, no Bairro Sertãozinho. A casa principal está no alto, à 

direita. Encontra-se muito bem conservada pelos seus descendentes. 
No lado direito, no alto, a represa do sítio, interligada logo abaixo 

com a Represa do Marcello. Registro da década de 1970.

IGREJA MATRIZ DE SANTANA

Foto da 
década de 

1970 da Igreja 
Matriz, da 

Paróquia 
de Santana. 
Nessa época 

o movimento 
de veículos no 

seu entorno 
era muito 

pequeno. A 
Paróquia está 

comemorou 
100 anos de 

existência 
em 2014.

jornaltribunaliberaldesumare
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“Meu sonho é ser atleta profissional 
e competir fora do Brasil”

Trabalho como digital influencer há quatro anos. Eu 
gosto muito das redes sociais porém tem momen-
tos que temos que lidar com os famosos haiters 

que é um saco. Se cada um cuidasse da própria vida seria 
tão maravilhoso. O Tiktok é a minha plataforma maior 
e a galera de lá é mais acolhedora que a do Instagram. 

Eu posto em ambos, mas ele me traz mais retornos e 
feedbacks. Meu @kethelynkety e-mail kethellynaqui-
no22@gmail.com

Eu nasci em Goiania, tenho 27 anos, sou formada em 
ciências biológicas pela PUC e agora estou cursando edu-
cação física. No ano passado ganhei o título de musa do 
Atlético Goianiense e neste ano estou competindo ao tí-
tulo de Miss Afro e ao de Garota Fitness. Eu gosto muito 
de participar de concursos porque eles exigem de mim 
foco e disciplina, é cansativo e estressante mas eu gosto 
de ter esse tipo de adrenalina.

Neste ano eu entro para uma nova área que é fisicul-
turismo, vou competir na categoria Wellnes pela NPC. 
Atualmente eu tenho minha loja on-line que é a Purple 
Love Shopping, onde vendo produtos cosméticos e, co-
mo blogueira fitness, faço divulgações de produtos , su-
plementos, dietas, massagens e treinos. 

Para mim é praticamente um hobby em vez de trabalho 
porque eu amo fazer tudo isso! Levo muito a sério meus 
resultados e parcerias e sempre temos ótimos retornos.

Então é isso, meu objetivo é entrar no fisiculturismo, 
sair do amador e me transformar em profissional.

Kethellyn Aquino
fotos: divulgação

A Liredep (Liga Regional Desportiva Paulista) 
vai promover a Copa mais esperada da Categoria 
em 2024. Serão 12 Equipe da RMC (Região Metro-
politana de Campinas) para Atletas nascido até o 
ano de 1.989.

Trata se de um Super evento onde encontramos 
muita Atletas e ex-profissionais que são chama-
dos de ‘Os Legendários’. Início dia 19 de outubro.

1ª Copa Metropolitana Veterano 2024
COPa MUNiCiPal De Base

sUB15 / sUB17
COPa MUNiCiPal De FUTsal

sUB11 / sUB13

A Secretaria Municipal de Esporte e Lazer de 
Sumaré convida os dirigentes das equipes que 

movimentam o futebol amador para que incentivem 
a iniciação esportiva com as crianças e jovens da 

cidade. As inscrições acontecem em breve e as 
competições acontecerão no mês de novembro.

Totalmente gratuito, participem!
Em breve, mais informações.

SÁBADO, 28 DE SEtEmBrO DE 2024

CONviTe

eQUiPes CONFiRMaDas
flaMENgo sM - CaMPiNas
MoRada do sol - aMERiCaNa
MoRRo - CaMPiNas
atual - CaMPiNas
gaRRa NEgRa - valiNHos

RENasCENça - CaMPiNas
Csa - aMERiCaNa
NaCioNal PaRaÍso - suMaRÉ
atual fa - CaMPiNas
tWM - viNHEdo
saNto aNtÔNio - JaguaRiÚNa


